

Proyecto “+Algodón”

Trabajar en pos del desarrollo sostenible del algodón en América Latina y el Caribe

Reto

El algodón es uno de los productos agrícolas más importantes del mundo. Se estima que 350 millones de personas de todo el mundo desempeñan actividades económicas relacionadas con el algodón, lo que lo convierte en uno de los 20 productos básicos más importantes para la exportación. Este sector ayuda a los pequeños agricultores y sus familias a acceder a alimentos, servicios sanitarios, vivienda y muchos otros bienes y servicios. Además, a través de la incorporación de valor y la exportación de productos textiles, el algodón contribuye al crecimiento de la economía, lo que multiplica sus efectos en la creación de empleo y los ingresos en el sector. Durante los últimos 20 años, los países asociados del proyecto, incluidos Argentina, Colombia, Ecuador, el Estado Plurinacional de Bolivia, Paraguay y Perú, donde el 80 por ciento de la producción de algodón proviene de familias de agricultores o de agricultura de pequeña escala, se han enfrentado a una disminución de la producción de algodón, con el consiguiente lastre para el potencial de miles de familias de agricultores para generar ingresos.

En busca de una solución

Para hacer frente a este desafío, se estableció la cooperación entre la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC), el Ministerio de Relaciones Exteriores (MRE) y sus instituciones de cooperación brasileñas (Embrapa, Abrapa, Empaer-PB, Asbraer, organizaciones de economía solidaria y universidades), en colaboración con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y los gobiernos de siete países asociados. El proyecto tiene como objetivo contribuir al desarrollo sostenible de la cadena de valor del algodón en los países asociados, aprovechando la experiencia de las instituciones brasileñas activas en el sector. El proyecto gira en torno a cuatro componentes: producción sostenible de algodón, promoción del diálogo político, desarrollo de políticas y alianzas estratégicas, incluidas asociaciones público-privadas, mayor competitividad del sector y sus actores implicados, incluidos jóvenes, mujeres e indígenas, y promoción de mercados y desarrollo sostenible de la cadena de valor del algodón.

En el marco de la cooperación Sur-Sur, las actividades realizadas en el marco del proyecto incluyen: apoyo técnico a los países participantes centrado en la adopción de variedades de algodón resistentes a plagas y enfermedades, manejo del suelo y gestión integrada de plagas, tecnología e innovación para la modernización del cultivo del algodón, gestión sostenible de los recursos naturales, apoyo técnico a los servicios de extensión rural para familias de agricultores e intercambio de experiencias y buenas prácticas y tecnologías y demás elementos.

Con este proyecto, en los países asociados se ha movilizado una red regional de más de 70 actores de los sectores público y privado, uniendo esfuerzos para hacer que la cadena de valor del algodón sea competitiva y apoyando el acceso de las familias de agricultores a los mercados, lo que ha dado lugar a un aumento de su calidad de vida y sus medios de vida. Se han invertido más de 14 millones de dólares en la ampliación de las capacidades técnicas y de gestión de los gobiernos a fin de lograr un sector del algodón sostenible en Argentina, Colombia, Ecuador, el Estado Plurinacional de Bolivia, Haití, Paraguay y Perú.

Esta evolución ha dado lugar a los siguientes resultados:

- Generación de ingresos: el algodón como cultivo integrado en un sistema de producción diversificado desempeña un papel importante en la generación de ingresos, con potenciales subproductos y nuevos usos en la cadena de valor. Hay 36 prácticas óptimas de demostración y validación en la producción de algodón.

2 HAMBRE CERO



© FAO

- Desarrollo de capacidades: más de 70 instituciones públicas de países asociados recibieron nuevas capacidades y conocimientos y aumentaron sus niveles de coordinación pública y público-privada para favorecer el desarrollo y la organización de la cadena de valor del algodón.
- Técnicas agrícolas: se adoptaron buenas prácticas agrícolas en extensión rural, uso eficiente de insumos, gestión integrada de plagas, mecanización y desarrollo del primer prototipo de una máquina de recogida de algodón de una línea para superficies pequeñas, todo ello en colaboración con Embrapa.
- Fortalecimiento de la biodiversidad: se restauró la ancestral identidad de los países y sus comunidades indígenas, rurales y artesanales mediante la recuperación de variedades de algodón, formación en producción y procesamiento, incorporación de valor, gestión y venta.
- Acceso al mercado: se conectó la producción al mercado ampliando las alternativas de certificación de la fibra y sus productos procesados y aprovechando la diversidad del algodón en la región en busca de nichos de mercado.

A través del mecanismo de cooperación Sur-Sur, el proyecto "+Algodón" ha desarrollado un modelo para un sistema sostenible de producción de algodón, adaptable a otros países y otros cultivos

con producción agrícola familiar. La recuperación de unos sistemas de producción de algodón de forma sostenible tiene repercusiones sociales, que se suman a la perspectiva económica y medioambiental. El algodón, resistente a las adversidades climáticas, se puede cultivar en zonas secas y áridas, reduciendo la vulnerabilidad de las familias al cambio climático. Puede ser una alternativa válida para las comunidades que habitan en territorios indígenas, así como para aquellas desplazadas por situaciones de conflicto, y donde existe un alto nivel de pobreza rural.

Contacto:

Nombre: Adriana Gregolin

Cargo: Coordinadora Regional de Proyectos, Oficina Regional para América Latina y el Caribe

Organización: Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)

Correo electrónico: Adriana.Gregolin@fao.org

Nombre: Oficina de Cooperación Sur-Sur y Triangular (OSS):

Organización: Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)

Correo electrónico: South-South-cooperation@fao.org



TÍTULO DEL PROYECTO: Proyecto "+Algodón"

PAÍSES/REGIONES: Argentina, Colombia, Ecuador, Estado Plurinacional de Bolivia, Haití, Paraguay, Perú

CASO PRESENTADO POR: Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)

META(S) DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE: 1.1, 1.2, 2.3, 2.4, 2.5, 8.6, 8.7, 10.1, 13.b, 17.1

RESPALDADO POR: FAO

ENTIDADES EJECUTANTES: Agencia Brasileña de Cooperación (ABC), Ministerio de Relaciones Exteriores (MRE), instituciones de cooperación brasileñas (Embrapa, Abrapa, Empaer-PB, Asbraer, organizaciones de economía solidaria y universidades) y la FAO

ESTADO DEL PROYECTO: En curso

PERÍODO DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO: 2012-2020

URL DE LA ACCIÓN: <https://bit.ly/3j8ePxq>